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15 мая в петербургском офи�
се компании «Сименс» состо�
ялась встреча Вице�канцлера,
министра иностранных дел
ФРГ Вальтера�Франка Штайн�
майера с представителями на�
учного сообщества. Во время
встречи было подписано со�
глашение о сотрудничестве
между СПбГПУ и компанией
«Сименс АГ».

Рамочное соглашение пред�
полагает стратегическое со�
трудничество в таких областях,
как энергетика, промышленная
автоматизация и управление,
энергетическое оборудование,
разработка медицинской техни�

  ПОЛИТЕХ РАСШИРЯЕТ СОТРУДНИЧЕСТВО
СПбГПУ и «Сименс» подписали  соглашение о сотрудничестве

ки, а также грантовые програм�
мы для студентов и аспирантов,
конференции и семинары.

Со стороны «Сименс» согла�
шение подписали Президент
«Сименс» в России Дитрих
Мёллер и руководитель Де�
партамента корпоративных
технологий «Сименс» в России
Мартин Гитцельс, со стороны
СПбГПУ – первый проректор
проф. А.И. Рудской и началь�
ник УМС проф. В.П.Шкоды'
рев.

Министр иностранных дел
ФРГ д�р Штайнмайер,  в частно�
сти, сказал: «Вчера у меня со�
стоялась встреча с вашим Пре�

зидентом господином Дмитри�
ем Медведевым, на которой мы
подписали протокол о развитии
сотрудничества между нашими
странами. И вот сегодня я уже
подписываю первый реальный
контракт».

– Заключение рамочного со�
глашения с «Сименс» – логичес�
кое продолжение исторически
сложившегося сотрудничества
Политехнического университета
в области образования и науки
с промышленными компаниями
Германии,– прокомментировал
событие первый проректор
СПбГПУ А.И.Рудской.

О. БАРАНОВА

Конкурс проводился в 3 номинациях.
В номинации «Учебники и учебные пособия в об�

ласти естественно�научных и технических дисцип�
лин»

I место присуждено авторскому коллективу в соста�
ве: М.Б. Шилин, Н.Е. Горбунов, Л.Н. Блинов, Л.М. Мо�
лодкина, Н.Н. Ролле, М.В. Романов, А.И. Шишкин и др.
за учебное пособие «Экологические основы управ'
ления природно'техническими системами», СПб:
Изд�во СПбГПУ, 2007– 506 с.

II место – автору В.О. Самойлову за учебник «Ме'
дицинская биофизика», СПб.: СпецЛит, 2007– 560 с.

III место – авторскому коллективу в составе: М.З.
Коловский, А.Н. Евграфов, Ю.А. Семенов, А.В. Сло�
ущ за учебное пособие «Теория механизмов и ма'
шин», М: Издательский центр «Академия», 2006 –
560 с.

В номинации «Учебники и учебные пособия в об�
ласти гуманитарных и социально�экономических
дисциплин»

I место присуждено авторскому коллективу в соста�
ве: В.В. Стародуб, О.М. Никитина, Е.М. Воронова, Н.О.
Ильина за книгу «Общество и культура. Научный
стиль речи. Гуманитарный профиль подготовки
иностранных абитуриентов вузов», учебное посо�
бие. Изд�во СПбГПУ, 2007– 243 с.

II место – авторскому коллективу в составе: Н.Л.Ве�
щунова, А.А. Баврин за книги:

Н.Л. Вещунова «Налоги и налогообложение», учеб�
ное пособие. СПб: Изд�во СПбГПУ, 2007 – 152 с.

Н.Л. Вещунова «Бухгалтерский и налоговый учет»,
учебник, М: ТК Велби, Изд�во «Проспект», 2007 – 848 с.

Н.Л. Вещунова, А.А. Баврин «Бухгалтерский и фи'
нансовый учет»  учебное пособие. СПб, Изд�во
СПбГПУ, 2007– 223 с.

III место – автору С.Н. Погодину за книгу «Всемир'
ная история. Новое время». Краткий курс лекций.
СПб: Нестор, 2007 – 368 с.

В номинации «Научные монографии»
I место присуждено авторскому коллективу в соста�

ве: Р.В. Окороков, Ю.А. Соколов, В.Р. Окороков «Финан'
совая безопасность электроэнергетических компа'
ний: теория и методология управления». Моногра�
фия. СПб: Изд�во СПбГПУ, 2007 – 360 с.

II место – автору А.Д. Юхневу «Искусственные
клапаны сердца». Монография – СПб: ЗАО «ОЛМА
Медиа Групп», 2007 – 272 с.

III место – авторскому коллективу в составе:
А.И. Климин «Стимулирование продаж». Моногра�

фия. М: Изд�во «Вершина», 2007 – 272 с.
А.И. Климин «Медиапланирование своими сила'

ми». Готовые маркетинговые решения (+CD) – СПб:
Питер, 2007 –192 с.

С.Г. Шевцова, А.И. Климин «Кредит в розничной тор'
говле. Путь к увеличению продаж». Монография –
СПб: Питер, 2007 –  352 с.

Почетным строителям
Ректор СПбГПУ М.П.Федоров вручил сотрудникам университе�

та, заслуженным и почетным строителям РСФСР и России, книги
«Лучшие строители Санкт�Петербурга». Издание приурочено к 5�
летию Союза строительных объединений и организаций. Памят�
ные подарки получили:

А.И. Альхименко, почетный строитель России;
И.К. Печинский, заслуженный и почетный строитель России;
В.Т. Белоликов, В.К. Сластенко, В.И. Телешев, заслуженные

строители РСФСР.

 На Олимпиадах
Апрель – традиционный месяц проведения университетской

и региональной Олимпиад по теоретическим основам элект'
ротехники.

В этом году вузовская олимпиада проходила 22 апреля. В ней
приняли участие 20 студентов электромеханического факультета
и факультета технической кибернетики. Победителями стали: Ев�
гений Сельков, гр. 2022/3, Артем Денисов, гр. 2022/1, Самвол Аве�
тисян, гр. 2021/1, Михаил Шибаев, гр. 2027/1, Егор Вырва, гр.
2021/1, Дмитрий Петров, гр. 2021/2.

На региональную олимпиаду в СПбГЭТУ (ЛЭТИ) отправились
сильнейшие кадры Политехнического. Наша команда показала вто�
рой результат, уступив только хозяевам олимпиады.

Место каждой из команд определялось по трем лучшим резуль�
татам ее участников. В нашей команде это были Евгений Сельков,
который занял первое место в личном зачете, Артем Денисов (тре�
тье место) и Егор Вырва, замкнувший десятку сильнейших. В лич�
ном зачете также успешно выступили Самвел Аветисян, Андрей
Ефстафьев, гр. 2021/3 и Михаил Шибаев.

Поздравляем победителей и участников Олимпиады, жела'
ем им дальнейших творческих успехов!

Кафедра ТОЭ

МЫ СРЕДИ ЛУЧШИХ!

На фестивалях

ИТОГИ  КОНКУРСА КНИГ  СПбГПУ

Книга –источник знаний

17 мая во Дворце спорта «Юбилейный» отгремел глобальный фе'
стиваль студенчества STOODLINER–08, организованный компани'
ей КЕ при поддержке Комитета по молодежной политике СПб.

STOODLINER – ежегодное массовое мероприятие, направленное на
объединение всей студенческой молодежи. Его концепция – соревно�
вания команд лучших вузов нашего города и танцевальное событие с
участием популярнейших звезд шоу�бизнеса и ди�джеев двух столиц.

Глобальная битва вузов прошла в пяти номинациях: «Визитная кар�
точка», «Мисс Stoodliner–08», «Мистер Stoodliner–08», «Танцевальный
конкурс команд черлидинга», «Models! B.O.X.ing!».  Под фанфары и ап�
лодисменты лучший двойной конферанс Петербурга Максим Брызга�
лин и Михаил Генделев объявили победителей. На пьедестал взошла
команда Горного института. Команда нашего Политехнического уни�
верситета в общем зачете завоевала второе место.

Фестиваль прошел на одном дыхании. А впереди у нас осенний кон�
курс среди будущих первокурсников Санкт�Петербурга, который на�
зывается FIRSTLINER.
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В статье проф. Н.М. Кожевникова «Технология экзаме�
на» (Политехник № 8) затронута актуальная проблема, ка�
сающаяся совершенствования образовательного процес�
са в части контроля результатов обучения. Поднятые им
вопросы (Как следует проводить экзамен? В чем причины
такого снижения уровня успеваемости? Как обеспечить
четкий график промежуточного тестирования?) носят ско�
рее риторический характер. Надеюсь, что мой опыт (36 лет
преподавания в Политехе) дает мне право изложить свое
видение данной проблемы.

Сложившаяся система оценки знаний студентов пре�
подавателем, который до них эти знания и доносил, сама
по себе парадоксальна. Известный педагог А.С. Мака�
ренко отмечал, что «наше педагогическое производство
никогда не строилось по технологической логике, а
всегда по логике моральной проповеди». Многие счита�
ют, что это механическая теория, однако за годы работы
я все больше находил сходства между процессами вос!
питания и обычными производственными процес!
сами, и ничего страшного в этом не вижу.

Человеческие знания можно и нужно более точно из�
мерять. Поэтому я считаю, что альтернативой традици�
онным устным и письменным экзаменам может высту�
пать тестирование с использованием компьютеров. Оно
позволяет посредством статистической обработки отве�
тов испытуемых (методы IRT и др.) дать обоснованное
заключение об уровне их подготовленности. Преиму�
щества: помимо абсолютной объективности и достовер�
ности измерительных процедур привлекательными фак�
торами являются оперативность получения статистичес�
кой информации, отсутствие привязки времени сдачи
тестов к сессионным периодам, доступность конт�

«Технология экзамена» вместо «стихии баллов»
рольных материалов в период самоподготовки студентов,
потенциальная возможность многократной сдачи теста и др.

Конечно, есть и  недостатки тестовых испытаний. Сама
их подготовка достаточно сложна и должна соответствовать
определенным требованиям. Сделать это трудно, посколь�
ку насчитывается до полутора десятков критериев качества
для отдельных тестовых заданий. Тщательный отбор дол�
жен проходить при участии преподавателей�предметников
и тестологов. Показателем качества теста является, к при�
меру, такое требование: ни одно задание не может быть

добавлено в тест или произвольно изъято из него без ухуд�
шения качества педагогического измерения.

Только такие утвержденные тестовые задания отвечают
за результаты обучения. Тест без заключения экспертов
только дискредитирует идею.

Для того чтобы образование было конкурентоспособ�
ным, необходимо использовать «батареи» тестов различ�
ных уровней усвоения учебного материала. Психологию
«успевающего троечника» необходимо ломать. Хорошо
подготовленный студент должен быть нацелен на получе�

ние максимально возможного результата.
Статистические данные учебных достижений должны

сопровождать студента в университете все годы обу�
чения. Поэтому управление образовательным процес�
сом должно вестись оперативно, исходя из достовер�
но измеряемых текущих результатов. Тогда не будет се�
тований на то, что все равно «других студентов у нас нет,
и в ближайшие годы не будет...» Просто надо уметь ра�
ботать с теми студентами, которые есть.

Технология экзамена, выстроенная на на!
учной основе, должна прийти на смену сти!
хии экзамена.

Создание информационного центра, осуществ!
ляющего разработку и применение в учебном про!
цессе педагогических измерительных материа!
лов, обобщение результатов измерений, ведение
рейтинговой системы и выработка рекомендаций
по управлению образовательным процессом яв!
ляются необходимыми условиями поступательно!
го развития университета.

Б.С. ИВАНОВ, проф. ММФ

  Продолжаем разговор

  Инновации: дневник преобразований

Некоторые элементы опыта
финского университета было ре�
шено внедрить в Институте между�
народных образовательных про�
грамм. Для этого использовали
сайт дистанционного обучения,
созданный профессором кафедры
информатики В.А. Чистяковым на
основе системы управления учеб�
ными курсами MOODLE. К досто�
инствам системы, снискавшим ей
множество пользователей во всём
мире, относятся бесплатное рас�
пространение и отличная поддер�
жка через сайты пользователей (на
английском и русском языках).

В ИМОП были организованы кур�
сы повышения квалификации пре�
подавателей с целью обучения ос�
новам работы в системе и стимули�
рования развития дистанционной
поддержки учебного процесса. На
курсы было направлено 25 препо�
давателей всех кафедр института.

14 мая прошло представление

Новые технологии обученияВ ноябре прошлого года в рамках инновационного проекта
«Образование» группа преподавателей Политехнического
университета проходила стажировку в Центре Технологичес�
кого университета Хельсинки в Лахти. Программа стажиров�
ки носила название Social Software and New Learning
Technologies – Социальное программное обеспечение и новые
технологии обучения.

выпускных работ. Конечно, они
были очень разного уровня. Но это
и понятно: создание даже просто
электронной поддержки учебного
курса требует много энтузиазма,
труда и времени. Кроме того, пол�
ное использование возможностей
системы под силу только довольно
опытным пользователям, а необхо�
димые умения приходят по мере
работы в системе. Тем не менее, мы
считаем, что главный результат до�
стигнут: сайт ожил, на нём появи�
лась поддержка большого количе�
ства учебных курсов, на него захо�
дят студенты и преподаватели, ко�
торые хорошо воспринимают такую
форму обучения.

И всё�таки впереди очень мно�
го работы и чисто технической
(например, администрирование
сайта), и творческой научно�мето�
дической.

А.И. СУРЫГИН,
пред. метод. совета ИМОП

В рамках
сотрудничества

В апреле состоялась стажи!
ровка преподавателей различ!
ных вузов Узбекистана в
СПбГПУ.

Стажеры повысили свою ква�
лификацию в сфере вузовского
менеджмента и маркетинга об�
разовательных услуг, рекламной
и международной деятельности
вузов.

Были проведены занятия по
проблемам образования, креа�
тивным педагогическим техно�
логиям и коучингу в образова�
нии. Стажировка была проведе�
на в соответствии с Генеральным
соглашением между СПбГПУ и
Фондом Президента Узбекиста�
на «Истеъдод».

Его исполнительный директор
А. Пардаев в своем письме ректо�
ру СПбГПУ М.П. Федорову выра�
зил благодарность за оказанный
теплый прием и надежду на даль�
нейшее расширение сотрудниче�
ства.

  К сведению авторов

Электронная библиотека
СПбГПУ была создана в 2000
году и сегодня активно использу�
ется нашими читателями и вне�
шними пользователями через
Интернет. Электронная библио�
тека университета по�
зволяет получить дос�
туп к научной, методи�
ческой и учебной лите�
ратуре, в том числе и к
литературе, создавае�
мой авторами СПбГПУ
по профилю образова�
тельной и научной деятельности
университета.

С 1 января 2008 года вступила в
действие IV часть Гражданского ко�
декса РФ «Права на результаты ин�
теллектуальной деятельности и
средства индивидуализации». Для
соответствия новым требованиям
в ФБ изменены технология вклю�
чения документов в электронную
библиотеку и порядок предостав�
ления произведений в электрон�
ном виде.

Это необходимо знать всем
авторам, использующим ресур!
сы ЭБ.

Порядок приема и оформления
электронных документов, регист�
рационные формы и комментарии
к их заполнению представлены на
сайте (http:/www.unilib.neva.ru/rus/
lib/resourses/elib).

ФБ в соответствии с приказом
ректора предоставлены «Права на
использование служебных произ�
ведений для включения в элект�

Новое в технологии приема
электронных документов

в электронную библиотеку СПбГПУ

ронные ресурсы СПбГПУ» (ftp://
ftp.unilib.neva.ru/dl/3.pdf). Авторы,
желающие разместить свои произ�
ведения в электронной библиоте�
ке, должны  определить, являются
ли их произведения служебными.

Подтверждение принадлежности
произведения к «служебным» дол�
жно быть согласовано с руковод�
ством кафедры.

Служебное произведение при�
нимается Ф Б по «Регистрационно�
му листу на служебное произведе�
ние» (ftp://ftp.unilib.neva.ru/dl/
1.pdf) и обрабатывается в соответ�
ствии с «Порядком приема, обра�
ботки и использования электрон�
ных документов в Электронной
библиотеке ФБ СПбГПУ» (http://
w w w. u n i l i b . n e v a . r u / r u s / l i b /
resources/elib/rules.php).

Для электронных документов, не
отнесенных к служебным произве�
дениям, утверждена форма «Ли�
цензионного договора о предос�
тавлении права на использование
Произведения», частью которого
также является «Регистрационный
лист» (ftp://ftp.unilib.neva.ru/dl/
2.pdf).

Бланк договора или его элект�
ронную форму можно получить в

Отделе электронных ресурсов и
библиографии. Лицензионный до�
говор определяет взаимоотноше�
ния автора (или иного правообла�
дателя) произведения и Фунда�
ментальной библиотеки, как струк�

турного подразделения
университета. Регистраци�
онные листы определяют
права зарегистрированных
и незарегистрированных
пользователей библиотеки,
на доступ и использование
произведения в электрон�

ной библиотеке. Авторы могут при�
нести произведения в Отдел элек�
тронных ресурсов и библиографии
ФБ на любом машиночитаемом но�
сителе, переслать их по электрон�
ной почте (lena@unilib.neva.ru) или
сообщить сетевой адрес размеще�
ния ресурса, включаемого в элек�
тронную библиотеку.

Если возникает необходимость
внести изменения в произведения,
передаваемые в ЭБ, то автор мо�
жет сделать это самостоятельно
(если произведение находится на
сервере факультета или кафедры)
или силами ФБ (не чаще 1 раза в
год) по предоставлению обновлен�
ной версии. Заключение лицензи�
онного договора и заполнение Ре�
гистрационных листов позволит
авторам максимально защитить
свои права на произведения, а
библиотеке приблизить информа�
ционные ресурсы к более широко�
му кругу пользователей.

  М.В. ПЛОХИХ, зав.ОЭРБ ФБ

У СЛУЖЕБНЫХ ПРОИЗВЕДЕНИЙ – СВОИ ПРАВА!

Заслушав и обсудив его доклад,
Ученый совет отметил, что зада�
чи развития ИТК, включающие на�
учные, образовательные и сер�
висные аспекты, отвечают целям
стратегического плана развития
университета по внедрению ин�
формационных технологий (ИТ)
на период до 2015 года.

Направления модернизации ИТ
инфраструктуры опираются на
перспективные решения, осно�
ванные на развитии распределен�
ной информационно�вычисли�
тельной среды (ГРИД среды), со�
здании электронного хранилища
данных, формировании единой
системы авторизации доступа к
информационным ресурсам и ли�
цензионным программам.

Ориентация на применение
проектного подхода к развитию
ИТК расширяет возможности ис�
пользования кадровых, финансо�
вых и интеллектуальных ресурсов
для решения приоритетных задач
внедрения ИТ в учебную и научную
деятельность, в т. ч. при реализа�
ции национальных и международ�
ных проектов.

К недостаткам деятельности
ИТК, согласно мнению членов
Ученого совета, следует отнести

В Ученом совете СПбГПУ
19 мая состоялось очередное заседание Ученого совета уни!

верситета.
С докладом «Задачи и перспективы информационно!телеком!

муникационного комплекса СПбГПУ»  выступил   директор ИТК
проф. В.С. Заборовский.

отсутствие долгосрочного плана
развития ИТК, согласованного со
стратегической Программой раз�
вития вуза и возможностями его
ресурсного и кадрового обеспе�
чения.

В соответствии с решением
Ученого совета, до 1 сентября
руководство ИТК должно разра�
ботать проект программы разви�
тия комплекса с учетом  потреб�
ностей в использовании инфор�
мационных ресурсов и требова�
ний к ИТ инфраструктуре со сто�
роны подразделений вуза.

Ученый совет также рекомендо�
вал ректорату ежегодно утверж�
дать проект бюджета ИТ развития
СПбГПУ, который учитывал бы те�
кущие приоритеты и потребности
вуза. Проект бюджета на 2009 год
будет представлен на утвержде�
ние ректора до 1 августа 2008
года.

Кроме того, Совет решил одоб�
рить предложенные структурные
преобразования ИТК с выделени�
ем в его составе 4�х отделений,
деятельность которых должна
быть направлена на расширение
возможностей инновационного
развития комплекса в период
2008–15 гг.
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«ПОЛНЫЙ ВПЕРЕД!»
Студент Гидромета, прошедший

довольно жёсткий конкурс, был
принят солистом�вокалистом в
молодёжный эстрадный ансамбль.
Спектакль коллектива «А мы отды�
хаем так»  встречали овациями не
только в родном городе: ему ру�
коплескали Москва, Киев, Одесса.
И, конечно, именно этот ансамбль
представлял наш город на VI Все�
мирном фестивале молодёжи и
студентов в Москве (1957 г.) и стал
даже его лауреатом.

Затем пришло приглашение в
Ленинградскую областную фи�
лармонию, где был создан уже
профессиональный молодёжный
коллектив с названием «Полный
вперёд!». Здесь Слава Бесценный
занял ведущее положение  соли�
ста, а вскоре стал и художествен�
ным руководителем. Наверное,
дело было не только в природной
музыкальности и в приятном тем�
бре голоса. И никакой попытки
приукрасить себя – полная ис�
кренность и честность: вот я та�
кой, какой есть… И это не только
сценический образ Бесценного –

НА  ВЕТРАХ ПЕРЕМЕН
Ïîêîëåíèå «øåñòèäåñÿòíèêîâ» ïîðîäèëî ïëå-Ïîêîëåíèå «øåñòèäåñÿòíèêîâ» ïîðîäèëî ïëå-Ïîêîëåíèå «øåñòèäåñÿòíèêîâ» ïîðîäèëî ïëå-Ïîêîëåíèå «øåñòèäåñÿòíèêîâ» ïîðîäèëî ïëå-Ïîêîëåíèå «øåñòèäåñÿòíèêîâ» ïîðîäèëî ïëå-

ÿäó çàìå÷àòåëüíûõ ïîýòîâ, ïðîçàèêîâ, àðòèñ-ÿäó çàìå÷àòåëüíûõ ïîýòîâ, ïðîçàèêîâ, àðòèñ-ÿäó çàìå÷àòåëüíûõ ïîýòîâ, ïðîçàèêîâ, àðòèñ-ÿäó çàìå÷àòåëüíûõ ïîýòîâ, ïðîçàèêîâ, àðòèñ-ÿäó çàìå÷àòåëüíûõ ïîýòîâ, ïðîçàèêîâ, àðòèñ-

òîâ, òàêîå ÿâëåíèå, êàê áàðäîâñêàÿ ïåñíÿ, ðàñ-òîâ, òàêîå ÿâëåíèå, êàê áàðäîâñêàÿ ïåñíÿ, ðàñ-òîâ, òàêîå ÿâëåíèå, êàê áàðäîâñêàÿ ïåñíÿ, ðàñ-òîâ, òàêîå ÿâëåíèå, êàê áàðäîâñêàÿ ïåñíÿ, ðàñ-òîâ, òàêîå ÿâëåíèå, êàê áàðäîâñêàÿ ïåñíÿ, ðàñ-

êðåïîñòèëî òåàòðàëüíîå èñêóññòâî… Ýòîìóêðåïîñòèëî òåàòðàëüíîå èñêóññòâî… Ýòîìóêðåïîñòèëî òåàòðàëüíîå èñêóññòâî… Ýòîìóêðåïîñòèëî òåàòðàëüíîå èñêóññòâî… Ýòîìóêðåïîñòèëî òåàòðàëüíîå èñêóññòâî… Ýòîìó

ïîêîëåíèþ ïðèíàäëåæèò è Âÿ÷åñëàâ Ëåîíèäî-ïîêîëåíèþ ïðèíàäëåæèò è Âÿ÷åñëàâ Ëåîíèäî-ïîêîëåíèþ ïðèíàäëåæèò è Âÿ÷åñëàâ Ëåîíèäî-ïîêîëåíèþ ïðèíàäëåæèò è Âÿ÷åñëàâ Ëåîíèäî-ïîêîëåíèþ ïðèíàäëåæèò è Âÿ÷åñëàâ Ëåîíèäî-

âè÷ Áåñöåííûé.âè÷ Áåñöåííûé.âè÷ Áåñöåííûé.âè÷ Áåñöåííûé.âè÷ Áåñöåííûé.

это его человеческая суть, его пи�
терский характер (одна из песен�
ных программ артиста так и назы�
валась «Питерский характер»).

ПОЛПРЕД ЛЕНИНГРАДА
А характер формировался жиз�

нью. Родился Слава в 1933 году в
Ленинграде. Годы блокады провёл
в осаждённом городе, школьником
выступал в госпиталях перед ране�
ными бойцами. Влюблённый в
свой город подросток, став взрос�
лым, сохранил в себе эти качества
и как артист, и как человек.

С начала 1958 года – тридцать
лет на эстраде. Он первый испол�
нитель многих песен А. Колкера,
М. Петрова, А. Милославского,
В. Дмитриева, Г. Портнова, А. Вла�
димирцева. Ведущий солист эст�
радно�симфонического оркестра
Ленинградского радио, работал в
программах таких известных ма�
стеров, как Павел Рудаков, Пётр
Муравский… Бесценный  первым
из профессиональных артистов
включает в свою программу бар�
довские песни Ю. Визбора, А. Го�
родницкого, Б. Окуджавы, В. Вы�
соцкого, В. Вихорева. С концерта�
ми Вячеслав Бесценный объездил
весь Советский Союз, неоднок�
ратно представлял отечественную
эстраду и за рубежом. Был пол�
предом ленинградского искусст�
ва на декадах в других городах
России. Выступал в концертах

вместе с М. Кристалинской,
М. Бернесом, В. Трошиным,
К. Шульженко, Э. Пьехой и др. Для
него пишут песни известные ком�
позиторы – Ян Френкель, А. Кол�
кер. Голос Вячеслава Бесценного
постоянно звучит в радиопереда�
чах и ленинградского и  всесоюз�
ного радио. Он вносит в песни за�
душевность, лирические интона�
ции, юмор, уходя от распростра�
нённых штампов.

ШТОРМОВОЙ ВЕТЕР ПЕРЕМЕН
1974 год. В Ленконцерте  Бес�

ценному предложили освобож�
дённую должность партсекрета�
ря. Это совсем не то, что работа
на общественных началах, кото�
рая не очень мешала творчеству.
Он решительно заявил о своём
отказе. Вступив в конфликт с сис�
темой, артист был ею жестоко на�
казан: отныне для него были прак�
тически закрыты все престижные
площадки и концерты. Автомати�
чески был снят и вопрос о присво�
ении ему звания Заслуженного
артиста.

С этого момента Вячеслав Бес�
ценный занят главным образом
гастрольной деятельностью. Он
создаёт небольшой эстрадный
коллектив «От песни к песне».
Концертными площадками были и
большие городские дворцы куль�
туры, и заводские или совхозные
клубы, воинские части. А тема

родного города в эти годы оста�
ётся одной из главных в его твор�
честве.

1987 год. Перестройка. Ветер
перемен порой переходит в раз�
рушительный шторм. Эстраду
покидают многие известные ма�
стера. На смену им приходят не
только молодые таланты, но и
хваткие дельцы  масскульта, шо�
убизнеса, весьма далёкие от
традиций и принципов высокого
искусства.

И Вячеслав Бесценный в возра�
сте 54 лет делает нелёгкий, но
принципиальный шаг: уходит на
вокальную пенсию, отслужив со�
листом�вокалистом 30 лет.

ВО ВТОРОМ АКТЕ – ПОЛИТЕХ
С января 1988 он директор сту�

денческого клуба Политехничес�
кого института, богатого своими
традициями студенческого само�
деятельного творчества. Большой
жизненный и творческий опыт,
второе (уже в области искусства)

высшее образование, а главное
человеческие качества Вячеслава
Леонидовича помогли ему дос�
тойно прожить второй акт пьесы
под названием «творческая био�
графия».

И здесь пришлось противосто�
ять разрушительным стихиям. Не�
смотря на отсутствие финансиро�
вания, распад сложившейся сис�
темы культурно�воспитательной
работы в вузах, студенческий клуб
Политехнического не только про�
должал успешно хранить тради�
ции, но и развивать новые направ�
ления.

Фестиваль авторской песни
«Топос» из внутривузовского до�
рос до городского, а фактически
масштаб его гораздо больше. В
2008 году фестиваль отметит со�
рокалетие.

Уже 10�й год  хоровому фести�
валю «Апрельская капель».

Вячеславу Леонидовичу Бес�
ценному присвоено почётное зва�
ние  Заслуженного работника
культуры России. В последние не�
сколько лет студенчество отреа�
гировало на стабилизацию всей
нашей жизни повышением твор�
ческой активности.

И сегодня Вячеслав Леонидович
полон творческой энергией. Уже
два года студенческий проект
«Стань звездой Политеха» успеш�
но осуществляется во многом
благодаря творческому руковод�
ству Бесценного.

75 лет жизни – из них 30 на эст�
раде и 20 в студенческом клубе
СПбГПУ.

С юбилеем, Вячеслав Леони$
дович! Здоровья Вам  и такой
же неуёмной творческой и че$
ловеческой энергии, какая да$
вала Вам силы жить активной
жизнью, сохранять себя, помо$
гать окружающим!

От имени всех, кто Вас знает
и любит, Ваш коллега

Виктор СОКОЛОВ

От студентки до профессора, доктора технических наук, члена�
корреспондента МАН ВШ– таков путь одной из самых молодых жен�
щин�профессоров нашего университета.

Лариса Константиновна – автор многих инициатив, полезных
для развития учебно�методической и научно�исследовательс�
кой деятельности в вузе. Но главным в своей жизни считает ра�
боту со студентами. Она не просто их обучает, она их любит. И
студенты тоже отвечают ей взаимностью.

Основные качества, которые отмечают все, кто общается с Ла�
рисой Константиновной, – добросовестность и ответственность,
доброжелательность и необыкновенное обаяние.

Уважаемая Лариса Константиновна! Желаем Вам, чтобы
студенты Вас радовали своими успехами, а коллеги пони$
мали бы и поддерживали Ваши инициативы.

Друзья и коллеги

В 2007 году в издательстве
Политехнического университета
вышла книга «Воспоминания
бывших студентов механико�
машиностроительного факуль�
тета выпуска 1958 года» – вто�
рое, дополненное издание. Вы�
пуск книги был приурочен к на�
шему юбилею – 50�тилетию
окончания института и совпал со
столетием нашего факультета,
одного из старейших в вузе.

В рассказах
авторов этой
книги о семьях,
о школьных, студенческих и тру�
довых годах отражена жизнь на�
шей страны за прошлое столе�
тие. Полвека существовал Поли�
технический институт до нашего
поступления, полвека прошло
после нашего выпуска. Книга
«Воспоминаний» ценна разнооб�
разием мнений в оценке уже
прошлых событий, а выводы о
значении двадцатого столетия в
жизни страны и о последствиях
его будут делать читатели.

…Мы не принадлежали к при�
вилегированному сословию, как
те, кто учился в институте в пер�
вые годы. В наше время учились
все, кто стремился к знаниям.
После войны мы рано повзрос�
лели. Мы ценили возможность
учиться, дорожили ею. Многие
жили на одну стипендию, боясь
пропустить занятия. Некоторые
подрабатывали в институте, ко�
пировали несложные чертежи,
репетировали, работали грузчи�
ками на овощной базе и в дру�
гих местах.

Êîëëåêòèâ ñòóäåí÷åñêîãî ãîðîäêà ïîçäðàâëÿåò ìàéñêèõ þáèëÿðîâ: ÈðèíóÊîëëåêòèâ ñòóäåí÷åñêîãî ãîðîäêà ïîçäðàâëÿåò ìàéñêèõ þáèëÿðîâ: ÈðèíóÊîëëåêòèâ ñòóäåí÷åñêîãî ãîðîäêà ïîçäðàâëÿåò ìàéñêèõ þáèëÿðîâ: ÈðèíóÊîëëåêòèâ ñòóäåí÷åñêîãî ãîðîäêà ïîçäðàâëÿåò ìàéñêèõ þáèëÿðîâ: ÈðèíóÊîëëåêòèâ ñòóäåí÷åñêîãî ãîðîäêà ïîçäðàâëÿåò ìàéñêèõ þáèëÿðîâ: Èðèíó

Èâàíîâíó ØÅÂ×ÅÍÊÎ, çàâ. îáùåæèòèåì ¹5, Áîðèñà Àëåêñååâè÷à ÄÅÐÃÀ-Èâàíîâíó ØÅÂ×ÅÍÊÎ, çàâ. îáùåæèòèåì ¹5, Áîðèñà Àëåêñååâè÷à ÄÅÐÃÀ-Èâàíîâíó ØÅÂ×ÅÍÊÎ, çàâ. îáùåæèòèåì ¹5, Áîðèñà Àëåêñååâè÷à ÄÅÐÃÀ-Èâàíîâíó ØÅÂ×ÅÍÊÎ, çàâ. îáùåæèòèåì ¹5, Áîðèñà Àëåêñååâè÷à ÄÅÐÃÀ-Èâàíîâíó ØÅÂ×ÅÍÊÎ, çàâ. îáùåæèòèåì ¹5, Áîðèñà Àëåêñååâè÷à ÄÅÐÃÀ-

×ÅÂÀ, çàì. äèðåêòîðà ñòóäãîðîäêà ïî âîñïèòàòåëüíîé ðàáîòå, Êîíñòàíòè-×ÅÂÀ, çàì. äèðåêòîðà ñòóäãîðîäêà ïî âîñïèòàòåëüíîé ðàáîòå, Êîíñòàíòè-×ÅÂÀ, çàì. äèðåêòîðà ñòóäãîðîäêà ïî âîñïèòàòåëüíîé ðàáîòå, Êîíñòàíòè-×ÅÂÀ, çàì. äèðåêòîðà ñòóäãîðîäêà ïî âîñïèòàòåëüíîé ðàáîòå, Êîíñòàíòè-×ÅÂÀ, çàì. äèðåêòîðà ñòóäãîðîäêà ïî âîñïèòàòåëüíîé ðàáîòå, Êîíñòàíòè-

íà Îëåãîâè÷à ÑÒÅÏÀÍÎÂÀ, çàì. äèðåêòîðà ñòóäãîðîäêà ïî õîç÷àñòè.íà Îëåãîâè÷à ÑÒÅÏÀÍÎÂÀ, çàì. äèðåêòîðà ñòóäãîðîäêà ïî õîç÷àñòè.íà Îëåãîâè÷à ÑÒÅÏÀÍÎÂÀ, çàì. äèðåêòîðà ñòóäãîðîäêà ïî õîç÷àñòè.íà Îëåãîâè÷à ÑÒÅÏÀÍÎÂÀ, çàì. äèðåêòîðà ñòóäãîðîäêà ïî õîç÷àñòè.íà Îëåãîâè÷à ÑÒÅÏÀÍÎÂÀ, çàì. äèðåêòîðà ñòóäãîðîäêà ïî õîç÷àñòè.

ПРАЗДНИК  «НЕКРУГЛОЙ ДАТЫ»
Отметить 44�й день рождения

кафедры политологии  пришли
д.с.н., проф. И.Е. Тимерманис,
преподаватели ГФ М.С. Арканни�
кова, С.С. Скорнякова, А.И. Бего�
ватов и др. Студенты к этой дате
подготовили свои проекты. Тре�
тьекурсница Татьяна Бонакова
представила соцпроект «Береги�

те тепло – тепло ваших близких».
Студентки второго курса Анаста�
сия Горбунова и Юлия Петрова
выступили с презентацией реб�
рендинга газеты «Политехник», а
третьекурсница Василиса Кийски
– с PR�проектом этого издания.

В тот же вечер были  вручены по�
дарки активистам  студенческого

политического клуба «Полис». Осо�
бо отмечена Милана Дзгоева (З
курс), ставшая автором музыки и
слов гимна кафедры политологии.
Празднование пока еще не круглой
даты нашей кафедры  завершилось
дружным пением этого гимна.

Н. БЕЛОЗЕРОВА,
Н. ЦВЕТКОВА, гр. 3124/3
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ЗОЛОТОЙ ЮБИЛЕЙ
14 èþíÿ â 11 ÷àñîâ ìû, âûïóñêíèêè ÌÌÔ 195814 èþíÿ â 11 ÷àñîâ ìû, âûïóñêíèêè ÌÌÔ 195814 èþíÿ â 11 ÷àñîâ ìû, âûïóñêíèêè ÌÌÔ 195814 èþíÿ â 11 ÷àñîâ ìû, âûïóñêíèêè ÌÌÔ 195814 èþíÿ â 11 ÷àñîâ ìû, âûïóñêíèêè ÌÌÔ 1958

ãîäà, ñîáåð¸ìñÿ â ïàðêå Ïîëèòåõíè÷åñêîãî óíè-ãîäà, ñîáåð¸ìñÿ â ïàðêå Ïîëèòåõíè÷åñêîãî óíè-ãîäà, ñîáåð¸ìñÿ â ïàðêå Ïîëèòåõíè÷åñêîãî óíè-ãîäà, ñîáåð¸ìñÿ â ïàðêå Ïîëèòåõíè÷åñêîãî óíè-ãîäà, ñîáåð¸ìñÿ â ïàðêå Ïîëèòåõíè÷åñêîãî óíè-

âåðñèòåòà íà âñòðå÷ó ñ äðóçüÿìè, ÷òîáû îòïðàç-âåðñèòåòà íà âñòðå÷ó ñ äðóçüÿìè, ÷òîáû îòïðàç-âåðñèòåòà íà âñòðå÷ó ñ äðóçüÿìè, ÷òîáû îòïðàç-âåðñèòåòà íà âñòðå÷ó ñ äðóçüÿìè, ÷òîáû îòïðàç-âåðñèòåòà íà âñòðå÷ó ñ äðóçüÿìè, ÷òîáû îòïðàç-

äíîâàòü ñâîé çîëîòîé þáèëåé!äíîâàòü ñâîé çîëîòîé þáèëåé!äíîâàòü ñâîé çîëîòîé þáèëåé!äíîâàòü ñâîé çîëîòîé þáèëåé!äíîâàòü ñâîé çîëîòîé þáèëåé!

В те времена мы, не избало�
ванные хорошей жизнью, могли
прожить на стипендию, даже по�
сещать кино, музеи, загородные
парки, помогала прекрасная
студенческая столовая, где
можно было купить дешёвые
обеденные талоны на весь ме�
сяц за 90 рублей. Стипендия на
младших курсах была 240 руб�
лей. Но всё же иногда перед сти�
пендией голод приходилось уто�

лять куском
хлеба.

Ч и т а т е л и
этой книги узнают, как много
было среди нас талантливых и
целеустремлённых. Были сту�
денты с обычными способностя�
ми, но все трудолюбивые и на�
стойчивые. Облик студентов той
поры был более чем скромным.
Это относилось не только к
одежде, но и к поведению. Боль�
шинство ребят не курили, а де�
вушек курящих не было вообще.
Косметикой, в основном, не
пользовались. О наркотиках и
СПИДе никто и не слышал.

Время и смена политическо�
го строя наложили на здания
Политехнического института
свой отпечаток, они уже не выг�
лядят новыми, как в наши сту�
денческие годы, но мы удов�
летворены тем, что Политехни�
ческий остаётся и в настоящее
время «Храмом Науки», и в Ак�
товом (ныне Белом) зале по�
прежнему «звуки музыки льют�
ся, кипят, текут…».

В.Н. САМОЙЛО,
к.т.н., СПбГТУ РП

  Книга воспоминаний

Äîáðîãî âàì çäîðîâüÿ è óñïåõîâ â âàøåé íåëåãêîé ðàáîòå!Äîáðîãî âàì çäîðîâüÿ è óñïåõîâ â âàøåé íåëåãêîé ðàáîòå!Äîáðîãî âàì çäîðîâüÿ è óñïåõîâ â âàøåé íåëåãêîé ðàáîòå!Äîáðîãî âàì çäîðîâüÿ è óñïåõîâ â âàøåé íåëåãêîé ðàáîòå!Äîáðîãî âàì çäîðîâüÿ è óñïåõîâ â âàøåé íåëåãêîé ðàáîòå!

  Юбилеи

Лариса Константиновна ПТИЦЫНА
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В выставочном зале Санкт�
Петербургского союза ди�
зайнеров прошла выставка
промышленного дизайна,
участниками которой стали
студенты ММФ СПбГПУ спе�
циальности «Дизайн».

Впервые воспитанники ка�
федры «Автоматы», на которой
и проводились разработки, по�
лучили возможность предста�
вить свои собственные дизай�
нерские проекты на городском
уровне при поддержке такого
авторитетного профессиональ�
ного объединения, как союз ди�
зайнеров.

Несмотря на то, что студенты
старших курсов и выпускники –
совсем еще молодые специали�

  Промышленный дизайн ПОЛИТЕХНИКОВ  ВОЗВЕЛИ  В  РАНГ
«СЕРЬЕЗНЫХ  КОНКУРЕНТОВ»

сты, их курсовые и дипломные
работы, представленные на эк�
спозиции, отличаются высоким
профессиональным уровнем,
актуальностью и новизной.

Взвешенное сочетание пере�
довых технологических реше�
ний и достижений творческой
дизайнерской мысли позволило
юным авторам создать не про�
сто визуально привлекатель�
ные, но действительно функци�
ональные разработки. Проекты
плавучего кинотеатра, автодо�
ма, новейших асфальтоукла�
дочных комплексов, систем ос�
вещения и уборки городских
улиц, реабилитационных крова�
тей для медучреждений выпол�
нены с учетом потребностей со�

временного человека и индуст�
риальных нужд государства.

Важно, что все экспонаты по�
лучили самые высокие оценки
профессионалов. Председа�
тель союза дизайнеров СПб
А.В. Тимофеев отметил, что ра�
боты студентов Политехничес�
кого университета стали для
него настоящим открытием. Он
также добавил, что если раньше
безоговорочным лидером в
подготовке специалистов в об�
ласти дизайна Петербурга была
СПбГХПА (Мухинское училище),
то сегодня стало ясно, что у нее
появился серьезный конкурент
в лице СПбГПУ.

Ольга БОРЩЕВА,
гр. 3124/1

ВНИМАНИЕ!
Объявляется конкурс

на лучший эскиз значка
«Политехник».

Требования к эскизу:
1. Размеры значка:

15 х 15 мм
2. Символы Политеха
3. Символы Петербурга

и России
4. Материал, из которо�

го будет изготовлен зна�
чок.

Победителя ждет награ�
да!

Сроки конкурса: 1 месяц
со дня опубликования.

Эскизы направлять по
адресу:

sport@mail.spbstu.ru
с пометкой «конкурс»

  Спорт

ЧЁРНО�БЕЛАЯ ВЕСНА
В конце апреля в ШК им. М. Ботвинника состоялась

Спартакиада среди факультетов по шахматам.
Лично�командное первенство проводилось по швей�
царской системе, в 7 туров. 11 факультетов вышли на
старт блицтурнира.

Победителем в личном зачёте стал предводитель
серебряной команды ЭлМФ В. Пахарев. Первыми в круг
победителей вошла команда ФТК, в составе К. Аста�
новского, А. Алексеевой и А. Слепцова, получившая
заслуженное золото. Бронзу в упорной борьбе завое�
вала команда ФМФ под началом И. Принцева.

* * *
Спартакиада шашистов тоже прошла в напряжён�

ной борьбе. Первым стал ЮФ, венец победителя не
стал неожиданностью для И. Цороева и И. Богатырёва
– признанных рубак студенческих шашек. Серебром
порадовала своего декана команда ММФ, капитан – Д.
Кондрашов. Почётную бронзу не без труда завоевала
команда ФЭМ, в составе второкурсников Д. Хлудеева
и Л. Палацкого.

Стоит отметить стабильный результат ММФ – 4 мес�
то в шахматах и серебряные лавры в шашках. Судили
турниры мастера С. Масленников (шахматы) и А. Пан�
кратьев (шашки). Хорошо себя показала система ком�
пьютерной жеребьевки участников.

А.Н. ПЕТРОВ, гр. 5075/3

Юлия Дубровина.
Проект «Погрузчик емкостей
с токсичными веществами».

Капитан шашечных триумфаторов
Ибрагим Цороев

Нелегкий подъем вверх по пьедесталу соверши�
ли ватерполисты «Политехника» на Студенческих
играх России и заняли почетное «четное» 2 место,
став серебряными призерами этого престижного
соревнования.

Перед нынешним успехом команда СПбГПУ дважды была
бронзовым призером Игр, поэтому приехали наши ребята
в ранге фаворитов турнира. И, несмотря на то, что под�
группа досталась трудная, они проявили себя с самой луч�
шей стороны, не дав соперникам никаких шансов на ус�
пех.

Финальная игра про�
текала в ожесточенной
борьбе. В составе ко�
манды МГИУ, много�
кратного чемпиона сту�
денческих игр, было че�
тыре мастера спорта м/
нар класса. Но до пос�
леднего гола никто бы
не взялся предсказать
исход встречи. К сожа�
лению, этот последний
гол был забит в наши
ворота.

Однако выступление
команды запомнилось
и зрителям, и специа�
листам водного поло:
не случайно в числе номинантов на звания лучшего врата�
ря и лучшего нападающего турнира были выбраны наши
ребята – Игорь Гула (гр. 3057/3) и Павел Михайлов (гр.
2221/1).

Вот, что рассказали участники этих соревнований:
Капитан сборной команды «Политехник» Дмитрий

Степанов (гр. 4121/1):
– Очень понравилась праздничная атмосфера соревно�

ваний. Особенно приятно, что перед игрой с нами коман�
ды настраиваются особо, т.к. знают: мы ошибок в игре не
прощаем. Приятно и то, что свободные от игр участники
соревнований болели за нас.

Лучший бомбардир сборной команды  «Политехник»
Павел Михайлов:

– Мне нравится тактика игры нашей команды. Так не иг�
рает никто из соперников. Наверное, поэтому наши ре�

ЗАСТАВИЛИ  СЕБЯ  УВАЖАТЬ
зультаты стабильны, а класс игры растет. Вся команда вык�
ладывалась каждый раз по полной. Короче, успех не слу�
чаен. Но все же обидно, что чуть�чуть не хватило, чтобы
стать чемпионами студенческих игр России.

Игрок сборной команды «Политехник» Алексей Гла�
дышев (гр. 21312/1):

– Победы бывают разные, но добытые в трудной борьбе
запоминаются особенно. И даже поражение в финале от
МГИУ можно рассматривать как победу над авторитетом
соперника – заставили себя уважать. Наши – молодцы!!!

Тренер сборной ко�
манды «Политехник»,
президент Федера�
ции мини водного
поло СПб Алексей
Александрович Каба�
нов:

– Хочу поблагодарить
проректора В.В. Глухо�
ва и зав. кафедрой физ�
воспитания В.Ю. Вол�
кова за оказанное до�
верие и возможность
поездки на Студенчес�
кие игры России по
мини водному поло.

Результатом дово�
лен: две питерские ко�
манды участвовали в

финальной стадии соревнований. Думаю, что, как мини�
мум, еще две команды из Петербурга могли бы выгля�
деть достойно на этих соревнованиях. Но, к сожалению,
нет средств на выезд. Не смогли провести учебно�тре�
нировочный сбор перед соревнованиями и мы: Комитет
по физической культуре и спорту при администрации
СПб  после прошлогоднего «бронзового» успеха нашей
команды обещал его организовать и финансировать, но
средств не хватило. Так, что пока ребята «бьются» на го�
лом энтузиазме.

Мне как тренеру особенно приятно, что каждый из них
был настроен только на победу, и игровая  дисциплина
была строжайшей. Результат исключительный: выше нас
только 1 место, доставшееся профессионалам в упорной
борьбе.

«НЕДЕЛЯ  ДОБРА»
ПРИБЛИЗИТ

«ЭРУ МИЛОСЕРДИЯ»
Пока не наступила «Эра милосердия»,

о которой мечтали писатели�фантасты, в
Петербурге в конце апреля прошла Ве�
сенняя неделя добра. Эта акция прово�
дится в нашем городе уже восемь лет и
ее цель – конкретная помощь обездолен�
ным детям, одиноким пенсионерам и ин�
валидам, благоустройство дворов и
приведение в порядок мемориальных па�
мятников, проведение экологических и
просветительских акций и многое другое.

Для доброго дела, говорят, нет времен�
ных рамок. Добровольцы, решившие са�
мостоятельно продлить эту акцию и най�
ти в перечне плановых мероприятий са�
мое интересное для себя, за информаци�
ей могут обращаться к Наталье Геннадь*
евне Мироненко – 314*65*35
press@kpmp.gov.spb.ru

Есть жанр журналистики, только фик*
сирующий события, когда факт не тре*
бует объяснений. В телевизионных но*
востях они идут с ремаркой: «без ком*
ментариев».

Приведенная фотография тоже относит�
ся к этой рубрике. Она наглядно показыва�
ет состояние туалета на третьем этаже ад�
министративного (Первого) корпуса наше�
го университета. Видно, что фантазия ван�
далов разыгрывается не на шутку.

Истинно сказано, что развитие цивили�
зации (техника, технологии, инновации)
отнюдь не означает развитие культуры.
Первое отражает материальное, второе –
духовное.

Откровенно скажу: с болью в сердце я ре�
шился на эту публикацию. Я политехник уже
с пятидесятилетним стажем. Для меня и сту�

  КАМО  ГРЯДЕШИ? (КУДА  ИДЕТЕ?)
дентов моего поколения наш (тогда Поли�
технический институт) – всегда был храмом
– храмом науки. Мне стыдно ныне за мой
университет, стыдно за себя, ибо я лично
что�то сделать в этой ситуации не могу.

Равно как и не могу ответить на набо�
левший вопрос российской интеллиген�
ции: «Что делать?» Может быть, поставить
в каждом туалете, в который можно по�
пасть без ключа, телевизионную камеру
слежения?

P.S. Когда этот материал был готов к пе�
чати, мне предложили одно из решений,
просто гениальное своей простотой: муж�
ской туалет на третьем этаже закрыть на
замок, перепрофилировав его в женский!
Как говорят, комментарии излишни…

Известный вам одинокий доцент

  Горестные заметки
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